



Bulletin trimestriel d'information de l'Église protestante unie  
de Saint-Dié et de Raon-l'Étape/Senones/Baccarat

N° 4-2016 OCTOBRE - NOVEMBRE - DÉCEMBRE

**BIENTÔT 500 ANS QUE NOUS SOMMES PROTESTANTS**

David MITRANI

C'est manière de parler, bien sûr. Aucun de nous n'a 500 ans d'âge ! Et beaucoup ne sont pas d'origine protestante. Car le protestantisme n'est pas d'abord une culture ou une hérédité, mais c'est une certaine manière de vivre la foi chrétienne, un certain type de relation avec DIEU, avec soi et avec les autres.

Mais lorsque Martin LUTHER, moine et théologien saxon, afficha sur la porte de l'église du château de Wittenberg, **la veille de la Toussaint 1517**, ses 95 thèses contre la vente des indulgences, afin que tout un chacun puisse les discuter, cela lança publiquement le grand débat sur la grâce et le salut, dans lequel nous partageons encore aujourd'hui la lecture que LUTHER faisait des textes bibliques, sur ce point qu'avec lui nous considérons comme central.

Notre forme de christianisme est issue de cette lecture, de cette publication, de ce qui deviendra en 1529 une « protestation » de la foi chrétienne face aux autorités politiques du temps.

Mais, direz-vous, nous ne sommes qu'en 2016, ça ne fait que 499 ans ! Certes. Mais ça vaut bien la peine de prendre une année entière pour le célébrer, non ?

Et puis, aujourd'hui, la question du témoignage public rendu à JÉSUS-CHRIST est redevenue centrale, dans un monde où la laïcité se croit obligée d'être athée, et où les religions ne savent plus trop si elles doivent dialoguer ou s'affronter, voire se cacher.

C'est pourquoi nous continuerons à vouloir dialoguer, quant à nous, en bons citoyens de notre pays, mais aussi en chrétiens soucieux des autres, de tous les autres.

Mais c'est aussi pourquoi nous ne pouvons pas nous taire sur ce qui fonde notre foi et notre vie : la mort et la résurrection de JÉSUS-CHRIST qui nous ouvrent un accès total et définitif à l'amour gratuit de DIEU pour ses enfants.

Nous célébrerons donc cette année avec tous ceux qui le voudront, à commencer par nos frères et sœurs catholiques : le père BALDACINI participera au culte de la Réformation à Saint-Dié, qui ouvrira cette « année Luther ». Et plusieurs conférences, concerts, expositions, débats, vous seront proposés pendant un an : soyez attentifs aux annonces ! Ce sera bien sûr ouvert à tous...

**LA ROSE DE LUTHER**

Martin LUTHER, *lettre à Lazare Spengler le 8 juillet 1530*

« Grâce et paix en JÉSUS-CHRIST ! Cher seigneur et ami, vous me dites que je vous ferai plaisir en vous expliquant le sens de ce qu'on voit sur mon sceau. Je vais donc indiquer ce que j'ai voulu y faire graver, comme le symbole de ma théologie :



D'abord, il y a une croix noire avec un cœur au milieu. Cette croix doit me rappeler que la foi au Crucifié nous sauve ! Qui croit en lui de toute son âme est justifié. Cette croix est noire pour indiquer la mortification, la douleur par laquelle le chrétien doit passer. Le cœur néanmoins conserve sa couleur naturelle : car la croix n'altère pas la nature, elle ne tue pas, elle vivifie. *Le juste vivra par la foi, c'est-à-dire par la foi au*

Crucifié.

Le cœur est placé au milieu d'une rose blanche qui indique que la foi donne la consolation, la joie et la paix. La rose est blanche et non rouge, parce que ce n'est pas la joie et la paix du monde mais celle des esprits ; le blanc est la couleur des esprits et des anges.

La rose est dans un champ d'azur, pour montrer que cette joie dans l'esprit et dans la foi est un commencement de la joie céleste qui nous attend ; celle-ci y

est déjà comprise, elle existe déjà en espoir, mais le moment de la consommation n'est pas encore venu.

Dans ce champ, vous y voyez aussi un cercle d'or. Il indique que la félicité dans le ciel durera éternellement et qu'elle est supérieure à toute autre joie, à tout autre bien, comme l'or est le plus précieux des métaux.

Que JÉSUS-CHRIST, notre Seigneur, soit avec votre esprit jusqu'à la vie éternelle. Amen.

## CULTE D'ANNIVERSAIRE À LA PAROISSE PAUL-GERHARDT DE FRIEDRICHSHAFEN

Le dimanche 10 juillet, la pasteure Eva Ursula KRÜGER s'est réjouie d'une église pleine à craquer à l'occasion de la fête d'anniversaire de la paroisse protestante Paul-Gerhardt. Les félicitations pour les 25 ans de la paroisse Paul Gerhardt et les 20 ans de sa chorale sont venues d'une délégation déodatienne emmenée par le très sympathique pasteur David MITRANI ainsi que du maire de Friedrichshafen Andreas BRAND.

« Aujourd'hui, nous sommes d'humeur festive », s'est félicitée la pasteure dans son message de bienvenue adressé à l'assemblée. La chorale dirigée par Karl Reinhard KRÜGER avait obtenu le renfort de quelques choristes des paroisses Bonhoeffer et de la Schloßkirche pour entonner avec talent le cantique « Singet dem Herrn ein neues Lied » (Chantez au Seigneur un chant nouveau). Le choix des cantiques tenait compte de la présence des hôtes français, car les strophes allemandes alternaient avec des strophes françaises, tout comme les versets du psaume 8, récités ensemble dans les deux langues. Le texte de la prédication, tiré des Actes des Apôtres, a encadré le baptême des enfants Katelyn HARTL et Christoph HAAS qui ont reçu la bénédiction de DIEU dans le cadre du culte festif. Ensuite, la pasteure KRÜGER et le pasteur MITRANI ont présenté à tour de rôle leurs paroisses. Bien que rallongée par le problème bien résolu du bilinguisme, la présentation concernait la structure, l'organisation financière et les services d'entraide des deux paroisses. Il faut souligner que les Français ne connaissent pas l'impôt sur le culte et que leurs Églises ont besoin de dons pour assurer leur mission.

« Nous vous considérons comme des partenaires précieux », a assuré le maire de Friedrichshafen, M. BRAND, dans son allocution d'hommage avant de

Helmut VOITH, in *Südkurier* du 11 juillet 2016 (trad. : Éric STUMPF)

remettre un cadeau d'anniversaire. Et s'adressant aux Français, il leur a souhaité de remporter dans la soirée le titre de champions d'Europe, « l'équipe d'Allemagne ayant échoué dans sa quête du sacre. » Ce vœu ne s'est pas réalisé, comme nous le savons.



La pasteure Eva Ursula KRÜGER fête les 25 ans d'existence de sa paroisse en compagnie de la chorale (debout) dirigée par Karl Reinhard KRÜGER.

La suite du culte a été consacrée au 20<sup>e</sup> anniversaire de la chorale créée par le pasteur Gottfried POHL. La pasteure KRÜGER a demandé à tous les choristes présents de se placer devant, sans oublier de citer ceux qui n'avaient pas pu venir. En guise de remerciement pour leur engagement fidèle au service de la paroisse, elle a remis à chacun une petite distinction honorifique. Puis, elle a transmis à l'assemblée les salutations du pasteur POHL, son prédécesseur, qui malheureusement n'avait pas pu se rendre à Friedrichshafen ce jour-là, mais qui promettait de venir ultérieurement. Après le culte, les fidèles et les invités se sont retrouvés pour partager un repas commun et profiter d'un programme varié qui prévoyait notamment la prestation du Chœur de marins de Friedrichshafen.

## TABLE RONDE INTER-RELIGIEUSE

Michel COLLARDÉ pour *L'Écho des Vosges*

Alors que la peur de l'autre « différent » et la méfiance risquent de gangrener notre société, quel magnifique symbole d'avoir vu réunis, le mercredi 7 septembre, à la même table de la Tour de la Liberté de Saint-Dié, les représentants des grandes religions pour dialoguer sur le thème de la miséricorde.

Ont participé à cette table ronde inter-religieuse, suite à l'invitation du père Philippe BALDACINI, dans le cadre de l'année de la Miséricorde voulue par le pape FRANÇOIS : Karim AKKARI, imam de Saint-Dié, Mickaël GABBAÏ, grand rabbin de Lorraine, et le père Didier BERTHET, nouvel évêque



du diocèse de Saint-Dié.

Dans l'écoute et le respect mutuels, tous les trois ont eu à cœur de faire comprendre aux quelques 200 personnes présentes ce que recouvrait le mot « miséricordieux » attribué à DIEU, dans leur tradition respective. S'en est suivi un échange avec une salle attentive, témoignant de l'intérêt suscité par les intervenants et de la richesse des débats.

Des applaudissements nourris ont salué cette belle initiative qui demande à être renouvelée.

## BIENVENUE AU PUZZLE GÉOGRAPHIQUE !

David MITRANI

Comme cela avait été annoncé (et déjà dans ce journal il y a un an), la paroisse Paul-Gerhardt de Friedrichshafen a réalisé un immense puzzle de 18 000 pièces, représentant quatre planisphères des XVI<sup>e</sup> et XVII<sup>e</sup> siècles. Il avait été dévoilé à ceux d'entre nous qui étions à Friedrichshafen en juillet, il a été posé et officiellement dévoilé devant toute la communauté déodatienne lors de la journée



de rentrée de notre Église, le 25 septembre, par le pasteur Eva Ursula KRÜGER, son mari Karl Reinhard, et Barbara BYL. Avouez que, dans la ville du Festival International de Géographie, cela s'imposait !

Bravo en tout cas aux frères et sœurs de notre paroisse jumelle, pour ce long et impressionnant travail, et pour ce très beau cadeau visible au Foyer.

## HISTOIRE DE LA PAROISSE DE RAON - SENONES - BACCARAT

Marlyse KRIEGER

Pourquoi ce regard sur le passé ?

- Analyser les années qui nous ont façonnés, pour mieux comprendre et se situer dans la mouvance des faits et des idées ;
- Affirmer notre dépendance par rapport à un vécu qui nous a précédés ;
- Être reconnaissants pour les richesses de notre passé ;
- Être lucides quant aux moments de crise traversés, surmontés ou non ;

- Et surtout être confiants : le Seigneur est toujours présent au côté de ses enfants.

**De 1650 à 1850**, les archives font état de quelques protestants à Raon, ville-étape pour le flottage du bois : qui dit « circulation des marchandises » dit aussi « circulation des idées ».

**En 1871** après l'annexion de l'Alsace-Lorraine par l'Allemagne, des Alsaciens luthériens optent pour la France et s'installent à Raon. Puis d'autres luthériens

quittent le Ban de la Roche (Rothau...), se fixent dans la vallée du Rabodeau et travaillent dans le textile. Ils rejoignent des familles mennonites établies dans des fermes depuis plus de 200 ans.

**Le pasteur GENTON 1884-1895.** La paroisse de Raon est depuis sa création rattachée à Saint-Dié. Le temple est construit en 1888 et inauguré le 17 avril 1889.

**Le pasteur COSTENÇON 1895-1900.** Il entreprend une lutte courageuse contre l'alcoolisme. Sa tentative de constituer un groupe d'étude biblique est vouée à l'échec.

**Le pasteur BRAVAIS 1900-1913.** En 1901 débute la construction du presbytère. Le chœur du temple est repeint. Une cloche est installée le 22 décembre 1903. Le dimanche 4 mars 1906 à Raon et le dimanche 11 mars à Senones, 120 personnes adoptent à l'unanimité des statuts de l'association cultuelle. Le 27 mars 1906 le canton de Baccarat entre dans l'association cultuelle. Le 18 juin 1906 l'association cultuelle adresse ses statuts à la sous-préfecture. Le 7 novembre 1906 l'association cultuelle devient propriétaire du temple et du presbytère qui, jusque-là, appartenaient à l'Église de Saint-Dié.

**Le pasteur KOEST 1914-1919.** La vie paroissiale est bouleversée par la guerre.

**Vacance pastorale 1919-1925.** En 1919, le pasteur KOEST est nommé à Lunéville mais dessert aussi Raon. Senones est rattachée à Saint-Dié. En 1923, le pasteur KOEST dessert Raon et Senones. Pour lui faciliter la tâche, la paroisse regroupée de Raon-Senones achète une voiture.

**Le pasteur ROTH 1925-1930.** En 1925, Raon-Senones est à nouveau une paroisse autonome.

**Une longue vacance pastorale 1930-1946.** Cultes et catéchismes sont assurés par des pasteurs des paroisses voisines jusqu'en 1932. Ensuite c'est un jeune pasteur, Ruben VALET, qui effectue à vélo les déplacements Saint-Dié-Raon et Saint-Dié-Senones ; arrêté pour faits de résistance, il est torturé et fusillé à Épinal. Le pasteur DHOUAILLY lui succède et a la charge de Saint-Dié et Raon-Senones avant d'être emmené en déportation pour avoir aidé des Juifs. Suzanne FISCHER, cheftaine d'Éclaireuses et assistante de paroisse, se consacre avec dévouement à Raon-Senones pendant deux ans.

**Le pasteur MULLER 1946-1951.** En 1946 la synagogue de Senones devient temple protestant. Les Églises suisses offrent, pour La Petite-Raon, une chapelle en bois préfabriquée.

**Le pasteur STRAUCH 1951-1957.** La section « Croix Bleue » est fondée à La Petite-Raon en 1954.

**Vacance pastorale 1957.** Le pasteur VALLOTTON de Saint-Dié dessert Raon-Senones. Baccarat est rattaché à Lunéville.

**Le pasteur GROSJEAN 1958-1963.** Catéchismes et cultes sont très suivis. Les finances sont saines. Bandonviller et Baccarat font à nouveau partie de la paroisse.

**Le pasteur DIÉNY 1963-1971.** Cultes tous les dimanches à Raon, un dimanche sur deux à Senones et à La Petite-Raon. Depuis 1965 des assemblées trimestrielles regroupent 30 à 85 personnes dans une perspective missionnaire. En octobre 1970 a lieu une campagne d'évangélisation : réunions, marchés, cinéma, soirées jeunesse. Le dialogue œcuménique s'étoffe. Le pasteur fait une tournée de visites chaque semaine, ce qui lui permet de voir tout le monde chaque année. De 1969 à 1973, le temple de Raon est rénové grâce à l'aide financière de la paroisse de Gündingen et de l'association Gustav-Adolf-Werk.

**Le pasteur Jean-Marc MÉTIN 1972-1979.** Un certain nombre de perspectives sont choisies : études bibliques « de maison », camp d'été pour jeunes, meute de Louveteaux, Cercle féminin, forums-débats, cours d'alphabétisation, projet Cimade-CCFD.

**Le pasteur Monique ABOU LIFAHE 1979-1981.** Il est difficile pour cette jeune femme, seule avec une fillette en bas âge, d'arriver dans l'inconnu. N'ayant pas de permis de conduire, elle ne peut visiter les disséminés. On déplore la tiédeur spirituelle d'une partie des paroissiens. La situation financière se détériore. Le pasteur lutte pour partager ses connaissances théologiques, pour créer des relations entre les gens. Cimade, Tiers-monde, immigrés, lui tiennent particulièrement à cœur. La paroisse essaie de vivre des formes nouvelles de témoignage : Semaine de l'Unité, repas paroissiaux.

**Vacance pastorale 1981.** L'aide très efficace du pasteur PLANCHON de Fouday et des paroisses voisines du Consistoire nous font vivre une réelle solidarité. Le temple de Senones est restauré (sol et peintures).

**Le pasteur André CORNETTE 1982-1984.** Le « Plan » voté par le Synode régional recommandant la visite systématique de tous les protestants du secteur n'est pas mené à son terme. La célébration du culte, les rencontres personnelles, les activités (kermesse, repas, concert, exposition, conférence, œcuménisme) correspondent à l'attente des paroissiens.

**Vacance pastorale 1984-1986.** La vie de l'Église continue avec l'aide des paroisses voisines.

**Le pasteur Georges FAUCHÉ 1986-1992.** Le poste pastoral est à mi-temps : un mi-temps Raon, un mi-temps Jeunesse du Consistoire. Comment prendre en charge certains secteurs de la vie paroissiale qui risquent de souffrir des conséquences du mi-temps extérieur ? Certaines pistes sont poursuivies : soirées cinéma par secteur, réflexions sur la liturgie, braderie de vêtements, livres à prêter, abonnement aux prédications, pique-nique formation, réunion de partage et prière.

## LA JOURNÉE DE L'AVENT ET SA PRÉPARATION

---

Notre traditionnelle fête de l'Avent aura lieu le dimanche **27 novembre**. Elle débutera par le culte à 10 heures et se poursuivra par la vente des couronnes de l'Avent et de bien d'autres choses, et par un repas servi à partir de 12h30, à l'étage de l'Espace François-Mitterrand.



Le **ramassage du sapin** se fera le samedi 19 novembre à Taintrux : rendez-vous devant le temple de Saint-Dié à 9h30 ou à 14h30 selon disponibilité.

Venez vous joindre à nous pour la **préparation des couronnes** de l'Avent ! L'atelier fonctionnera au Foyer à partir du lundi 21 novembre, toutes les après-midi à partir de 14 h. Nous manquons de bras pour

## MENUS TRAVAUX

---

Le temple de Senones jouit désormais d'une rampe d'accès amovible pour personnes handicapées. Le chauffage du temple et de la salle de Raon-l'Étape a été réparé, et nous pourrions célébrer notre culte cet hiver dans le temple lui-même. Il reste le gros chantier de l'électricité à mettre en œuvre.

Le 30 avril 1989 a lieu le centenaire du temple de Raon.

**1992 à 2015.** Se succèdent les pasteurs Nathalie BECK PASSA, Marcel M'BENGA, Wolfram STEUERNAGEL, qui desservent Saint-Dié et Raon-Senones-Baccarat. Les temples de Raon et de Senones sont entièrement rénovés. Le 20 octobre 1996 le centenaire du temple de Senones est célébré. La chapelle de La Petite-Raon est vendue le 7 mars 2001. Le presbytère de Raon est vendu le 23 juillet 2002. En 2009, l'extension du Centre médical de Senones qui cerne complètement notre temple nous cause beaucoup d'ennuis (recours en justice, etc.)

Actuellement, le nombre de paroissiens actifs diminue de manière très inquiétante. « Priez donc le Maître de la moisson d'envoyer des ouvriers dans sa moisson. »

confectionner les 100 couronnes (mises en vente à la journée de l'Avent). Venez essayer, vous serez surpris de vos talents !!! Cette première soirée se terminera par un casse-croûte campagnard avec des noix, très convivial.

Nous aurons aussi besoin de votre aide pour approvisionner le **stand pâtisserie**. Le savoir-faire de chacun(e) sera le bienvenu au travers, par exemple et au hasard, de kougelhofs et cakes salés ou sucrés, brioches, petits sablés et autres douceurs dont vous avez le secret et qui garniront les étagères de notre beau marché de l'Avent.



Le Foyer de Saint-Dié a lui aussi désormais une rampe d'accès pour personnes handicapées (en attendant de plus gros travaux notamment sur les huisseries).

L'orgue du temple a été révisé et réaccordé, pour le grand plaisir de Maxime GÉRARDIN, notre organiste ha-

bituel dont nous remercions la fidélité, et de ses collègues occasionnels (tels Liesbeth SCHLUMBERGER ou Karl Reinhard KRÜGER), ainsi que de toute l'assemblée du culte. Le déshumidificateur du local de l'orgue a été changé.

Merci donc à toutes les personnes qui ont répondu à nos appels financiers du trimestre dernier, que ce soit pour les travaux de Raon et Senones ou que ce soit pour l'orgue de Saint-Dié. Ne relâchons pas cet effort

pour honorer nos engagements réguliers (qui permettent de financer la formation, le traitement et la retraite de nos ministres, ainsi que les activités communes de nos Églises) et poursuivre l'entretien et la mise aux normes de nos locaux.

Merci aussi à tous ceux, toutes celles, qui donnent des coups de main pour divers travaux et pour l'entretien ordinaire de nos bâtiments, et pour l'organisation de repas, ventes, etc., offrant leur temps et leur compétence.

## CE TRIMESTRE DANS L'ÉGLISE

### octobre :

- 1<sup>er</sup> **rentrée du catéchisme** à St-Dié à 15h
- 2 culte à Senones à 10h
- 4 Découverte de la Bible, presb. cath. St-Dié 20h30
- 6 prière à St-Dié à 19h
- 7 répétition cantate à Épinal à 18h30
- 8 conseil presbytéral à St-Dié à 9h30
- 9 culte et **rentrée de l'école biblique** à St-Dié à 10h puis repas partagé
- 10 étude biblique à St-Dié à 20h
- 15 catéchisme à St-Dié à 15h
- 16 culte à Raon-l'Étape à 10h  
conférence de l'ACAT sur l'Afrique à La Bolle à 14h
- 18 partage biblique à Raon à 14h *(et non plus 14h30)*
- 19 au 26 congés du pasteur
- 23 culte à St-Dié à 10h
- 27-28 camp de post-catéchumènes au Brabant
- 30 **culte de la Réformation à St-Dié à 10h**  
**repas partagé, puis présentation de LUTHER à 14h30**

### novembre :

- 3 prière à St-Dié à 19h
- 4 répétition de la cantate à St-Dié à 18h30
- 5 catéchisme à St-Dié à 15h
- 6 culte à Senones à 10h
- 7 conseil de l'Entraide à 17h
- 8 Découverte de la Bible, presb. cath. St-Dié 20h30

### temples :

- + 12 rue du Maréchal-Foch 88100 Saint-Dié-des-Vosges
- + 23 avenue du Général-de-Gaulle 88110 Raon-l'Étape
- + quai Jules-Ferry 88210 Senones

## DANS NOS FAMILLES

**Baptême** : Emma, 1 an, fille de Pierre-Yves et Cindy ANCETTE, à St-Dié le 26 juin.

**Services funéraires** : Mme Lucie SCHULER (née LERAY), 100 ans, le 8 juillet à Baccarat et Nancy ; Mme Suzanne CHRISTIANNE (née REICHENSTEIN), 97 ans, le 16 juillet à St-Dié ; M. René GROSHENS, 79 ans, le 21 juillet à Ste-Marguerite ; M. Jean-Jacques HIRSINGER, 72 ans, le 29 juillet à St-Martin-de-Ré (17) ; M. Pierre EYER, 89 ans, le 3 août à Baccarat.

- 12 conseil presbytéral à Raon à 9h30
- 13 culte et école biblique à St-Dié à 10h  
puis repas partagé
- 14 étude biblique à St-Dié à 20h
- 15 partage biblique à Raon à 14h
- 18 conseil presbytéral à La Bolle à 17h
- 18 au 20 synode régional à La Bolle
- 19 catéchisme à St-Dié à 15h
- 20 **culte synodal à St-Dié à 10h30**  
répétition régionale de la cantate à St-Dié à 14h
- 27 culte à St-Dié à 10h - **marché et repas de l'Avent**

### décembre :

- 1<sup>er</sup> prière à St-Dié à 19h
- 3 catéchisme à St-Dié à 15h
- 4 culte à Senones à 10h  
chants de Noël (œcuménique) à Senones à 15h
- 6 Découverte de la Bible, presb. cath. St-Dié 20h30
- 10 conseil presbytéral à St-Dié à 9h30
- 11 culte et fête de **Noël des enfants à St-Dié à 16h**
- 12 étude biblique à St-Dié à 20h
- 13 partage biblique à Raon à 14h
- 15 repas de **Noël des anciens** à St-Dié à 12h
- 17 catéchisme à St-Dié à 15h
- 18 culte à Raon-l'Étape à 10h
- 24 **veillée de Noël** à St-Dié à 18h
- 25 culte de Noël à St-Dié à 10h

### pour vos dons :

- + ACEPU Saint-Dié :
- IBAN : FR76 1027 8066 0000 0105 4944 069 - BIC : CMCIFR2A
- + ACEPU Raon-Senones-Baccarat : CCP Nancy 328 45 D

### LE LIEN VOSGES-MEURTHE

*bulletin trimestriel gratuit des associations cultuelles de l'Église protestante unie de Saint-Dié : 16 rue du Maréchal-Foch 88100 Saint-Dié-des-Vosges, et de Raon-l'Étape - Senones - Baccarat : 23 avenue du Général-de-Gaulle 88110 Raon-l'Étape*

**directeur de la publication** : David MITRANI : 06 74 45 34 07  
[epudf.stdie.raon@free.fr](mailto:epudf.stdie.raon@free.fr)

**comité de rédaction** : Lisette DEGRÉMONT, Aurélie GIRARDOT, Catherine KIE-  
NER, Jacqueline LEMARQUIS, David MITRANI, Michel MORETTE

**photos** : *Südkurier*, Francine SIMONET, Reinhard KRÜGER, Sylvain PASQUET  
**imprimé par** : L'Ormont Imprimeur 88100 Saint-Dié-des-Vosges  
**dépôt légal** : octobre 2016 ISSN : 2493-4089